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¿ESTADIO SEGURO? 

SEÑOR DIRECTOR: 
Los hechos ocurridos lanoche del 10 de 
abril dentro y fuera del Estadio Monu- 

mental merecenla máximasanción de- 

portiva y elreproche de la ciudadanía. No 

obstante, resulta preocupantelaforma 

en que el gobierno ha abordado la vio- 

lencia en los estadios, partiendo por la 

designación de Pamela Venegas como 
jefa de Estadio Seguro. 

Laexautoridadtieneformaciónenpe- 

riodismo e historia, con experiencia en 
medios radiales, un paso por el equipo 

de prensade UniversidadCatólica y lue- 
goenla ANFP, eneláreadefútbolfeme- 

nino. Sin cuestionar sutrayectoria en el 
ámbito privado, suformación y destre- 
za difícilmente se alinean al principal 
objetivo de Estadio Seguro: garantizar la 

seguridad en los eventos deportivos. 

Es urgente revisar criterios de mérito 

encargos clave del aparatoestatal, es- 

pecialmente en áreas tan sensibles 

como la seguridad, que lidera las preo- 
cupaciones ciudadanas. Las primeras 

lecciones de esta tragedia deben ser 
claras: modernizarla legislaciónen es- 

pectáculos deportivos, limitarlos cargos 

de exclusiva confianza y enfrentar la 

violenciaenlos estadios consanciones 

efectivasalos clubes. 

La seguridad en recintos deportivos 

no puedeseguirdependiendo de deci- 
sionesnidesignaciones improvisadas. 

Un Estado eficiente requiere de profe- 
sionales de alto nivel, con experiencia 

acorde a las áreas en las que ejercen 
sus funciones. 

Rodrigo Espinoza 
Director Escuela de Administración Pública 

UDP 

  

BRECHA DE GÉNERO STEM 

SEÑOR DIRECTOR: 
Reducirla brechade género enelacce- 

sodelasmujeresacarreras STEM(cien- 
cia, tecnología, ingeniería y matemáti- 

cas) es un desafío urgente siqueremos 
avanzar hacia una sociedad más equi- 

tativa, inclusiva y preparada para el fu- 

turo. Diversos estudios han evidencia- 

do que esta brechanose debe adiferen- 

ciasinnatas decapacidad, sino afactores 

socioculturales profundamente arrai- 
gados en nuestro país. 
Frente aeste panorama, sevuelvein- 

dispensable que los establecimientos 

educacionales fomenten temprana- 

mente elinterésporlas matemáticasen 
niñas y adolescentes, combatiendo es- 

tereotipos y ofreciendo oportunidades 

concretas para descubrir su talento en 

estasáreas.Poreso celebramoslasini- 
ciativas colaborativasque comienzana 

marcaruna diferencia. Entre ellas, des- 

taca la alianza entre la FundaciónPiñe- 

ra Morel y la Universidad de Chile, que 

permitirárealizarelpróximomeselpri- 
mer gran encuentro Mujeres + Matemá- 

ticas, con participación de estudiantes 

mujeres de Liceos Bicentenario deen- 

señanzamedia.Asimismo, laPontificia 
Universidad Católica ha abierto sus puer- 

tas a estas estudiantes de estableci- 

mientos de excelencia parala realización 
deuna giratecnológica, acercándolas al   

conocimiento y lainnovación de cara a 

un futuro cada vez más desafiante. 
Estas acciones deben replicarse en 

otras casas de estudio, vincularse con 

mayorprofundidadconestablecimien- 

tos educacionales y serimpulsores de 

unmejor sistemaescolar público para el 

país. Solo así podremos acortar la bre- 

cha de género en STEM y abrir nuevas 
posibilidades para miles de niñas. 

Magdalena Piñera Morel 

Presidenta Fundación Piñera Morel 

  

“EVALUACIÓN AMBIENTAL” 

SEÑOR DIRECTOR: 
Enunacarta el día de ayer, Julián Cortés 

repite unargumento que se aduce con 

frecuencia eneldebate dela“permiso- 
logía": las demoras son responsabili- 

daddelostitulares.Lohaseñaladotam- 
bién la directora del SEA: los plazos le- 

gales se cumplen, son los titulares los 

que piden suspensiones para comple- 
mentar sus estudios o declaraciones 

de impacto ambiental 

Sin embargo, lo que se omite es por 

qué lostitulares destinanen ocasiones 
años completos arecabar información 

para complementar sus estudios. Les 

adelanto que flojera o torpezanoes. La 
razónesqueel sistemafomenta solici- 

tudes indiscriminadas y excesivas de 
información. El Hospital del Cánceren In- 

dependencia no planteó mal su pro- 

yecto alnoincluirrefugios parainsectos 

y arácnidos. El titularrecibió solicitudes 

desproporcionadas deinformaciónque 

lo obligaron a pedir suspensiones para 

respondertas y no arriesgar el rechazo 

de suproyecto. 

Esecasoestálejosde serunaanécdo- 

ta, eslarealidad de un sistema de eva- 
luación queno identifica losriesgosprin- 

cipales a considerar, que no enfoca el 
cómose evaluará un proyecto apartirde 

sus principales riesgos, y que aplica un 

modelo único atodas sus evaluaciones 

generando ineficiencias. 
Negarse aver que existe un problema 

connuestro sistema de permisos, impi- 

de hacer mejoras oportunas. Esto, a la 
larga, hará que crucen la cordillera las 

motosierras que ya no buscaránmejo- 

rarlo, sino que ponerlefin, contodoslos 

costos que esto puede generar. 

José Antonio Valenzuela M. 
Pivotes 

LICENCIAS SIN CONTROL 

SEÑOR DIRECTOR: 
Aloscasi3millones de personas enlis- 

tas de espera en el sistema de salud, a 
la grave crisis de financiamiento en los 

hospitales públicos como el Van Buren 

en Valparaíso, agregamos una nueva 
arista que genera pérdidas cuantiosas 

paraelEstado, quenisiquieraestáncal- 

culadas, o no se han hecho públicas. 
Esto, yaquelos funcionarios públicos 

continúan gozando del total de sus re- 

muneraciones durante la vigencia de 

una licencia médica, sin importar si ha 
sido rechazada o no, o si el organismo 

público respectivo ha recuperado los 
montos de parte dela entidad asegura- 

doracorrespondiente. Eseprivilegio no 

lotieneuntrabajadorenelsectorpriva- 
do, yaque cuando está haciendo uso de 

una licencia médica, debe iniciaruna se- 
rie de gestiones - dependiendo delsis- 

temade salud enelcualesté cotizando- 

, Pero entre ellas, está el lidiar con el 

Compin y el rechazo de sulicencia. 
Interesante sería saber por qué en 

estamateria existe untrato diferencia- 

do entre funcionarios públicos y traba- 
jadores del sectorprivado. 

Josefina Soto L. 
Encargada del Área de Fiscalización 

Ideas Republicanas 

EL DEBER FUNCIONARIO 

SEÑOR DIRECTOR: 

¿Cumplió sus obligaciones funciona- 

riaslajefadeladivisiónjurídico-legisla- 
tiva de la Segpres, Francisca Moya, al 

nocomunicar al Presidente delaRepú- 

blica la inhabilidad que pesaba sobre la 

senadora Isabel Allende y dar por váli- 
doel decreto que autorizaba laadquisi- 

ción delinmueble de su propiedad? La 

abogada defiende suactuar afirmando   

quesolo sele pidió verificar la validez del 

decreto ynosiexistía alguna inhabilidad 
enlos compradores. 

El artículo 6” de la ley que crea la 

Segpres, le encomienda alajefadeladi- 

visión jurídico-legislativa “la revisión 

técnico legal y de coherencia global de 

los decretos supremos”. De ese punto 

de vista, la revisión técnica legal y de 
coherenciasupone unanálisis comple- 

todel decreto en cuestión, no sololale- 
galidadformaldelmismo.Debió, enton- 

ces, advertirlosriesgos. 
Pero incluso si nos atenemos a la le- 

galidadformal, sediounaasesoríainco- 
rrecta, pues la legalidad del decreto no 

solo debe ser vista en términos de la 

conformidad con las normas y antece- 

dentes en que se funda, sino tomando 

encuentaelactoespecífico quese está 

autorizando. El decreto, al permitir La 

  

  

Dos 

SEÑOR DIRECTOR: 

gigantes 
debilitados 

Esta semana la administración Trump intensificó la presiónarance- 

laria sobre China al escalar los aranceles a ese país y pausarlos para 
el resto de los países. 

El enfoque de EE.UU. enfrenta un problema central: no esuna es- 

trategia ganadora. La guerra comercial es una de desgaste que re- 
quiere una posición económica sólida para resistirsuimpacto. Aran- 

celes dehasta145% sobre productoschinos privanaeste país dein- 

gresos porexportaciones que yano serealizan hacia EE.UU., pero que 

puedenredireccionarse, aunque concostos, aotros destinos.EE.UU., 
en cambio, pierde acceso a productos que no puede producir en el 

corto plazo y que son fundamentales para sus cadenas de produc- 
ción, tales como semiconductores o insumos críticos para la indus- 

tria farmacéutica. Un precio elevado para cumplir el objetivo de eli- 

minarel déficit comercial. Sea cual sea el desenlace, esta guerra de- 

jará ados gigantes debilitados. 
Aunquees difícil prever hasta dónde escalaráel conflicto, los efec- 

tos negativos sobre la economía global yason evidentes. Laincerti- 

dumbre está frenando inversiones a nivel mundial, y la desacelera- 

ción en China y EE.UU. afectatambién aeconomíasno directamen- 

teinvolucradas, como Chile, que enfrentan menordemandaporsus 

exportaciones. 

Anteesteescenario, Chile debe actuar con inteligencia y visión es- 

tratégica.A corto plazo, resulta claverestablecerelrégimendearan- 
cel cero del TLC conEE.UU., ampliandolaexención del cobre aotros 

productoschilenos.La estrategia debe centrarse enacuerdos debe- 

neficio mutuo. Una alternativa que no solo favorecería un nuevo 
acuerdo arancelario, sinotambién podríareactivarelcrecimiento,es 

fomentar la cooperación en energías renovables, atrayendo inver- 

siones y tecnología estadounidense. Esto permitiría a Chile posicio- 

narse como un polo regional en el sector, aprovechando suventaja 
comparativa. Elacceso arecursos estratégicos equilibraríalabalan- 

Za para ambos países. A mediano plazo, iniciativas como estas im- 

pulsarían la diversificación productiva chilena, fortaleciendo el cre- 
cimiento económico y las relaciones comerciales. 

Comoeconomíapequeña y abierta, Chile debe continuarapostan- 
do por el comercio y usar esta estrategia para avanzar en sudesa- 

rrollo. Mientras parte delmundo opta por el proteccionismo, Chiletie- 

ne la oportunidad de consolidarse como un socio confiable en la 

economía global. 

Álvaro García Marín 
Decano 
Facultad de Ciencias Económicas y Empresariales, UAndes   

LATERCERA Sábado 12 de abril de 2025 

celebración de un contrato del Estado 

con una senadora, está validando un 
actojurídico prohibido por la Constitución. 

Y un decreto que autorizaunactoilegal, 
es contrario a derecho. 

Por tanto, es evidente quelajefade la 

divisiónjurídico-legislativaincumplió su 

deber funcionario de dar una correcta 
asesoría al Presidente de la República, 

pues dio por válido un decreto contrario 

aderecho, ynoadvirtió los problemasju- 
rídicos que implicaba su dictación. 

Sebastián Kaufmann 
Abogado y académico U.Central 

  

“LEY UBER” 

SEÑOR DIRECTOR: 
Lareciente entrada en vigor delaLey de 

Empresas de Aplicaciones de Trans- 

porte, conocida como Ley Uber, repre- 
sentaunpasofundamentalhacialafor- 

malización de un servicio que, durante 

años, operó sin regulación clara ni exi- 

gencias mínimas. La normativa esta- 
blecela creación de unregistro nacional 
deempresas y conductores.Lasempre- 

sasdeberánentregar antecedentesso- 

bresus conductores y vehículos, ycon- 

tar con seguros de al menos 500 UF 
para cubrir daños y responsabilidades ci- 

viles. Asuvez, losconductores deberán 

tenerlicencia profesional, certificado de 
antecedentes y fotografía, además de 
cumplirrequisitos técnicos respecto al 

vehículo que utilizan. 

Ladecisión de congelar el número de 
conductores por un período de 18 me- 

ses esacertada desde una perspectiva 

depolíticaurbana.Enciudades conges- 

tionadas y contaminadas, frenarelcre- 

cimiento delparque automotorasocia- 
doataxis y plataformas permite evitar 

un deterioro mayordela calidad de vida 

urbana. Es una medida habitual en las 
grandesciudades del mundo.Congelar 

el registro es una pausa necesaria para 
evaluar, con datos, si se justifica am- 

pliarla oferta de vehículos encirculación. 

Durante este período, sería deseable 

queelEstado desarrolle un estudiorigu- 

roso que evalúe el impacto de estas 

plataformas en la congestión, la segu- 

ridad vial, las emisiones y lacompeten- 
ciaconeltransportepúblico. De paso, po- 

dría aprovechar de reevaluar algunas 

condiciones técnicas, como la cilindra- 
damínima para vehículos a combustible. 

Laregulaciónimponenuevas exigen- 

cias y costos. Peroestossonrazonables 

y necesarios sise quiere avanzar hacia 
un sistema de transporte más seguro, 

profesional y equitativo. Formalizar el 
servicio significa proteger tanto a los 

pasajeroscomo aquienes trabajan en él, 

y almismotiempo, alinearelcrecimien- 
to de estas aplicaciones con los objeti- 

vos de sostenibilidad urbana. 

Hugo Silva 
Académico de Ingeniería y de Economía 

UC 

  

SU OPINIÓN IMPORTA 

Envíe sus objeciones al contenido o cobertura 

del diario a lector(Wlatercera.com 

Envíe sus cartas, con una extensión máxima 

de 1.400 caracteres con espacios a: 

5 Email: correo(la tercera.cl 

¡=] Avenida Apoquindo 4660, Santiago. 

La Tercera se reservael derecho a editarlos textos y 

ajustarlos conforme a susestándares editoriales, en 

particularrespectoa la exigencia de un lenguaeres- 

petuosoy sin descalificaciones. 
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